



DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUCIOS

AÑO IV.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

SÁBADO
1.º de Marzo de 1879.

PRECIOS DE SUSCRICION.
Lugo, 4 rs. al mes.— Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

NUM. 722.

Seccion editorial.

REALIDADES.

Hemos censurado diferentes veces el hábito contraído por nuestros paisanos de exagerar sus lamentos y dejar que el desaliento se apodere de sus espíritus, contentándose con exhalar débiles quejas, en vez de obrar varonilmente y dirigir todos sus esfuerzos á remediar los males que les aflijan; y eso hemos censurado siempre por convicción.

Empero, ha llegado el momento en que hagamos coro á la queja general de nuestros paisanos á quienes la desdicha azota, ha llegado el momento en que todos exclamemos ¡desgraciada Galicia!

No hace mucho tiempo, nuestro querido colega *El Anunciador* de Pontevedra en vista del mal estado en que se encuentra la poblacion rural de aquella provincia, excitaba á las Corporaciones populares para que solicitasen del Gobierno la condonacion de un semestre de contribuciones, en atencion á la pérdida de casi todas las cosechas en el año anterior por efecto del temporal.

El no menos ilustrado y apreciable compañero de Vigo *La Concordia* acaba de abrir una suscripcion para el socorro de las familias necesitadas de aquella localidad, lo cual revela que el estado porque atraviesan las clases menesterosas de dicha poblacion no puede ser mas desesperado.

Todos nuestros colegas dan cuenta de la tremenda crisis porque atraviesa Galicia en general: todos nos dicen que es grande la miseria que aflige á sus respectivas comarcas: todos publican desconsoladoras noticias.

El crudo temporal que desde hace largo tiempo nos azota, ha venido á acrecentar la penuria de los pobres, á hacer aún más angustiosa su situacion.

Perdida casi totalmente la cosecha en el pasado año, imposibilitada la siembra en el presente, y por lo tanto, perdida también su cosecha, negro y terrible se presenta el porvenir en 1879.

Conmueve y aflige pensar solamente en la situacion en que se encuentra gran parte de la poblacion de Galicia; á quien crudamente azotan el temporal y otras calamidades.

Así, pues, no es de extrañar lo poco abundantes que son los mercados de las capitales y demás poblaciones de importancia, y el subido precio que alcanzan los artículos de más necesario consumo.

Explícate esto fácilmente: la escasez de produccion y las privaciones que experimenta por las causas ya conocidas é indicadas la poblacion rural, son causa de que aumenten—quizá con exceso—los pre-

cios de sus mercancías, apoyados en la necesidad en que se encuentran los habitantes de las ciudades de provistarse de los elementos necesarios para el sustento.

Todos sentimos las consecuencias de la crisis; á todos alcanzan los perjuicios.

Y como si lo consignado no fuera bastante, las iras de los elementos se ceban ahora en nuestros pobres pescadores, en esos infelices que arrastran una existencia miserable en constante lucha con la naturaleza ciega, y siempre en peligro su existencia.

Cincuenta y cinco víctimas ha causado en estos últimos dias el temporal; cincuenta y cinco muertos que representan un número considerable de otras víctimas, cuya existencia será una lenta agonía, á pesar de los generosos esfuerzos de sus hermanos que con sus escasos recursos acuden á remediar en parte la triste suerte de los desgraciados.

Y adelantando un poco en conjeturas es probable que dentro de poco las poblaciones se vean inundadas de infelices á quienes tales contingencias dejan sumidos en la miseria y sin más medio de sustento que la caridad pública.

Atendiendo á todo esto, decíamos al principio de estos párrafos, que á pesar de ser opuestos al sistema de lamentaciones, imperante en nuestro país, nos veíamos en el triste caso de hacer coro á la fundada y amarga queja de nuestros desolados paisanos. Acúsase á la poblacion rural de egoísta, quizá no injustamente, aunque en favor de ella aboguen ciertas razones que no es del caso exponer ahora; pero fuerza es reconocer que en la presente ocasion sóbranle motivos de queja. Pues, no obstante su triste y aflictiva situacion, el Estado seguirá exigiendo puntualmente los onerosos tributos que gravan hoy la—llamémosla así—riqueza pública.

No detendrá la accion del fisco la consideracion de que las exacciones acabarán de aniquilar á nuestras clases agrícolas, á nuestras pequeñas industrias. Ante la necesidad de reunir dinero, todo desaparece, y el *apremio* se encarga de que mientras haya de que *sacar dinero* no quede el Tesoro en descubierto.

El presente es la escasez; el porvenir la miseria más completa.

Mas ¿quién sabe? quizá el viaje de este ó el otro hombre público, debatido y comentado por la prensa, será el remedio á tantos males, la panacea salvadora.

Cualquier cosa es en este país gobernar y administrar.

Ahora resulta que despues de tantas conferencias y suscripciones forzosas á la *Gaceta Agrícola*, tanto el estado de la agricultura como el de la ganadería es por demás precario.

De nada sirven conferencias y periódicos, si la propiedad rústica se grava con impuestos exorbitantes; si no se construyen canales de riego; si no se deja á los pueblos los montes comunes necesarios al sostenimiento de los ganados de labor; si los pequeños ahorros que pueden hacer los Municipios se malgastan en suscripciones forzosas de periódicos que nadie lee, en vez de invertirlos en premios á los que en los concursos que debían celebrarse todos los años presentaran el mejor ejemplar de la planta ó ganado que se criara en la localidad, y si, por fin, se mira por los hombres públicos con cierto desdén todo lo que no sea política.

Más atencion de la que se le presta requieren la agricultura y la ganadería, verdaderas fuentes de riqueza de nuestra produccion nacional.

Sigue *El Mundo Político* publicando sueltos sabrosos é intencionados sobre los problemas *Cantábrico* y *Manila*.

Los últimos que hemos leído dicen así.

«NUMERO 130.

Seguimos luchando con el mutismo en que se ha encerrado *El Cronista* en lo referente á lo recaudado para el Cantábrico.

Paciencia y barajar: siga usted callando, que no por eso hemos de desistir de nuestro empeño.

La moral y la justicia nos mandan hablar, y hablaremos.»

«Segunda serie.

NUMERO 114.

«En tiempo de las bárbaras naciones.

De las cruces colgaban los ladrones.....»

¡Qué tiempos aquellos.....! ¡Ya no volverán!

Edicto:

Por el presente se cita y emplaza á unos millones que hubieron de correr burro, para que se presenten en Manila; bien entendido que, siendo cierto que no hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague, tarde ó temprano se dará con ellos y les pararán los perjuicios á que haya lugar.

Así lo manda publicar

La honra de la Nacion.»

Verdaderamente es vergonzoso que con tan injustificadas dilaciones y negligencias se dé motivo á que la prensa formule acusaciones en las cuales va envuelta la honra de algunas personalidades. Esto hará formar fuera de España un juicio poco envidiable de nuestros gobiernos y nuestros hombres y justificará la famosa frase del duque de Tetuan.

Por el propio decoro, por dignidad de la nacion misma, se está en el caso de dar explicaciones claras y terminantes.

La *Gaceta* ha publicado el real decreto del ministerio de la Gobernacion llamando al servicio de las armas 65.000 hombres del sorteo del año actual, el estado del contingente con que cada provincia ha de contribuir, y una circular dirigida á los gobernadores civiles para el cumplimiento de dicho real decreto, cuyos

Antonio M. Marin

documentos por ser de verdadero interés general, insertamos á continuacion:

«Conformándose con lo propuesto por el ministro de la Gobernacion de acuerdo con mi Consejo de ministros,

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Con arreglo al art. 16 de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército de 28 de Agosto último, se llaman al servicio de las armas, é ingresarán desde luego en las filas 65.000 hombres del sorteo del año actual.

Art. 2.º Las provincias del reino contribuirán á este llamamiento con el cupo que se les señala en el adjunto estado general, formado con sujecion al art. 29 de la citada ley, observándose las demás disposiciones de la misma en todas las operaciones del reemplazo.

Dado en Palacio á diez y ocho de Febrero de mil ochocientos setenta y nueve. Alfonso.—El ministro de la Gobernacion, Francisco Romero y Robledo.»

El contingente que corresponde á cada una de las provincias de Galicia es el siguiente: Coruña; 5 657 sorteados, 2.247 de cupo; Lugo; 4.757 y 1890, respectivamente; Orense, 3.412 sorteados y 1.356 de cupo; y Pontevedra; 3.995 en sorteo y en cupo 1.769.

Dice así la circular:

«Determinado por real decreto expedido ayer el contingente de los hombres del último sorteo que han de ingresar desde luego en los cuerpos del ejército activo, y el cupo con que cada provincia debe contribuir á este llamamiento, S. M. el rey (q. D. g.) ha tenido á bien mandar que V. S. y esa comision provincial cumplan sin demora lo dispuesto en la ley de 28 de Agosto último acerca del repartimiento de dicho cupo entre los pueblos de la provincia y demás operaciones del reemplazo; en la inteligencia de que desde el día 12 al 31 del próximo mes de Marzo han de quedar entregados en las Cajas de recluta todos los mozos llamados á cubrir plaza, y los excedentes que deben obtener licencia ilimitada como reclutas disponibles.

De real orden lo digo á V. S. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 19 de Febrero de 1879.—Romero y Robledo.—Sr. Gobernador de la provincia de.....»

Las gestiones practicadas por la Comision de diputados gallegos para arbitrar socorros con destino á las familias de los naufragos del Son, están dando excelentes resultados, segun dice la prensa de la corte. Se ha abierto una suscripcion en cuyas listas figuran cantidades importantes y no se perdona medio de reunir los mayores auxilios.

En nombre de los infelices á quienes se destinan esos socorros, damos las gracias á nuestros diputados por el celo é interés con que miran este asunto.

La Direccion general de contribuciones publica en la *Gaceta* el anuncio prorogando hasta el 17 de Marzo el plazo fijado para la extension y recogida de las cédulas de amillaramiento.

En nuestro estimado colega *El Porvenir de Leon*, hallamos el siguiente suelto:

«Parece que el Sr. Sandoval ha sido nombrado Gobernador de Zamora segun la prensa ministerial, y que viene en su lugar el de Lugo, Sr. Medina, á ser cierto nos alegraremos que este señor observe la conducta que á fuer de imparciales, debemos reconocer que observó el Sr. Sandoval, por lo menos con relacion á la prensa.»

Noticias de Galicia.

De *El Telégrama* del 26:

SINIESTRO DEL MEMPHIS.

Desde las primeras horas de la mañana de

ayer circuló por esta capital la noticia de que el *Memphis*, paquete de vapor perteneciente á la compañía anglo-americana, cuyo representante es en este puerto el agente consular, Sr. Garcia Fuertes, habia amanecido encallado en las rompientes que bordean el parage conocido con el nombre de peña de las Animas.

Una crecida afluencia dirigióse durante todo el día hácia la muralla que dice detrás del Hospital militar y Macanás, con el objeto de contemplar el siniestro.

El *Memphis* en efecto yacía tumbado sobre la mura de babor atravesado sobre un canalizo de lajas y en direccion de Noroeste y Sudoeste en el espacio que media entre la citada peña de las Animas y Macanáz.

Hemos tratado de inquirir datos y si bien con carácter oficial no pudimos recabarlos, daremos cuenta á nuestros lectores del resumen de las versiones que han llegado hasta nosotros.

Parece ser que dicho vapor cuya oficialidad conoce perfectamente la embocadura de la bahía, á causa de las repetidas expediciones que hace en el buque no acostumbra á tomar práctico; y que el capitán que le manda, es nuevo y como tal era el primer viage que hacia en el *Memphis*.

Esta circunstancia quizá, la cerrazon y densa oscuridad de la noche, y el no haber calculado con exactitud la situacion de las luces semafóricas de la Torre, el castillo de San Anton y el muelle, hicieron tomar al vapor un rumbo equivocado, dirigiéndose á cosa de las tres de la madrugada por el canal más próximo á la costa, de cuyo error salieron los tripulantes al notar las rompientes que chocaban por ambas bandadas de la nave y al sentir el rozamiento de la quilla y costillage de los peñascos á flor de agua.

En vista de tal conflicto, hizo señales el *Memphis*, siendo socorrido á la brevedad posible por la lancha del práctico, acudiendo inmediatamente el Sr. Fuertes, las autoridades de Marina, gabarras, embarcaciones menores de los buques surtos en bahía, y adoptándose sobre la marcha y en primer término todas las medidas conducentes para garantizar las vidas de los pasajeros y tripulacion.

Hízose descansar el vapor sobre un canalizo menos expuesto, al embate del oleage fijáronse gruesas amarras en todas direcciones y procedióse á un minucioso reconocimiento de su parte interior.

Las considerables averías del tercio inferior del *Memphis* determinaron el desembarque de los pasajeros y sus equipages; y comprobada posteriormente la inutilidad del hélice que quedó incrustado entre dos peñas, se tomaron las determinaciones oportunas para poner la carga en salvamento, faena, en la que, segun hemos oido, se está ocupando la gente de mar en el momento en que escribimos estas líneas.

Esta es entre las varias tradiciones que se nos han hecho, la que hemos escuchado con más apariencias de verosimilitud, sin que hasta la fecha hayamos sabido, hubiese ocurrido desgracia alguna personal en el siniestro á que hacemos referencia.

Noticias generales.

Se gestiona activamente la reunion de todas las Ligas de contribuyentes en un Congreso que habria de ocuparse de la discusion de varios asuntos de interés para la agricultura, la industria y el comercio de nuestro país.

—Han comenzado ya en la direccion de Aduanas los trabajos para la publicacion en dos volúmenes de la informacion arancelaria acerca de los tejidos de lana y el derecho diferencial de bandera.

—En el término municipal de Carcastillo (Pamplona) han sido robados el día 12 del actual tres viajeros por cuatro hombres enmascarados y armados de fusiles Remington y bayonetas. Despues del robo, consistente en ocho onzas y unos cuantos reales, hirieron á uno.

—Los diputados de Valencia que con más ardor vienen defendiendo la política canovista, insisten en retirarse á la vida privada, secundando los propósitos de aquella diputacion provincial, que tiene la dimision presentada.

—El obispo de Barcelona ha separado de su cargo á un párroco de aquella diócesis que se habia negado á bautizar un niño, bajo pretexto de que la madrina estaba casada civilmente.

—Son desconsoladoras las noticias sobre los daños causados por el temporal en estos últimos días.

Ha quedado nuevamente interrumpida la vía de Asturias, por desprendimientos de tierras en el kilómetro 7.

En la segunda seccion de Galicia también se encuentra la vía cortada á causa de las aguas en el kilómetro 181.

Una extraordinaria avenida del Tuero ha arruinado el puente de Requejo y cortado la carretera á Veguillina en varios puntos.

El río Tuero cortó también el puente de la Reina. En La Bañeza, se habian hundido algunos edificios.

El alcalde de Astorga participa también que la gran crecida de los rios Torio y Bernesga invadió el barrio de Santa Clara, no habiendo ocurrido desgracias personales. Se teme las haya en el pueblo de Carneros y otros inmediatos. Fuerzas de la Guardia civil han salido en su auxilio.

Por último, telegramas recibidos de Soria manifiestan que, siendo de consideracion la crecida del río Duero, se han tomado precauciones para evitar desgracias.

El Ebro ha inundado parte de la vía carbonifera de Aragon en los kilómetros 35, 36, 42, 43 y 50, habiéndose suspendido el servicio de trenes entre las estaciones de Pina y La Zaida.

En las líneas de Navarra existen algunos rompimientos en el terraplen del kilómetro 2.

En las líneas de Valencia á Tarragona sigue suspendida la circulacion de los trenes en toda la parte llamada la Huerta de Tortosa.

El gobernador de Búrgos participa que los rios Duero, Arlanzon y Ebro crecen considerablemente.

—Grandes son los extragos de la enorme inundacion que ha presenciado en sus campos la villa de Lumbier (Navarra) en la madrugada del 17, á consecuencia del desbordamiento de los rios Salazar é Irati, la riada mayor que han presenciado sus habitantes en la presente época.

El Aragon se de bordó también por la parte de Caseda y Pastoriza, ahogándose en un corral de aquel pueblo 228 reses lanares, arrancando tapias y árboles, y causando todo género de daños. En Huarte los ha causado grandes la avenida del río que pasa por aquel pueblo.

—Terrible, aunque de corta duracion, fué el huracan que se desencadenó sobre Santander el juéves. Varios de los buques fondeados en la bahía que estaban en lastre sufrieron tal sacudimiento, que hubo un instante en que casi llegaron á tocar con los penoles en el agua.

También pudieron suceder desgracias con los botes que se hallaban á los costados del vapor-correo, conduciendo vendedores de víveres, pues una de estas frágiles embarcaciones fué arrojada sobre la playa del Pantal, sin que afortunadamente ocurrieran desgracias personales. Algunos peones de los que se encontraban en los muelles se arrojaron al suelo para no ser arrastrados por el viento, cuya fuerza era incontrastable.

Sólo puede compararse dicha manga con la que tantos desastres causó en la costa el tristemente célebre día 20 de Abril del año último.

—La prensa extranjera sigue dando pormenores relativos á la vida del presidente de la república francesa. Hé aquí algunas noticias curiosas que tomamos de un periódico:

«La primera gran recepcion del Eliseo se verificará á últimos del corriente mes. M. Grevy no dispondrá un salon especial para los príncipes y embajadores.

Madama Grevy ha recibido con suma amabilidad á sus amigos y á cuantas personas han ido á cumplimentarla, habiendo sabido evitar toda clase de críticas impertinentes.

Madama Grevy ha vivido siempre retirada del gran mundo; en París, rodeada de libros, de pájaros y de flores, y en el campo, haciendo una vida puramente campestre.

Su temperamento es nervioso, y en la conversacion luce esa verbosidad que dislingue á las francesas del Mediodía. Existe, por lo tanto entre ella y su esposo un contraste casi violento.

En el caso poco probable de que madama Grevy renunciara á hacer los honores del Eliseo su preciosa hija podría reemplazarla, si no fuera contrario á las costumbres francesas que esta mision sea desempeñada por una señorita.

—Residen hoy en Francia los siguientes extranjeros: 374.498 belgas, 165.313 italianos,

59.028 alemanes, 42.437 españoles, 50.303 suizos y 30.077 rusos. Restan algunos individuos americanos, rusos, escandinavos, moldo-valacos, asiáticos etc., etc., pero en corto número.

—En París ha ocurrido hace pocos días un suicidio acompañado de circunstancias dramáticas: un anciano, casado y con dos hijos de tierna edad, fundó dos años atrás una agencia de negocios que durante algún tiempo le produjo pingües beneficios; de pronto volvióle la espalda la fortuna y en poco tiempo quedóse arruinado. Entonces dedicóse á arriesgadas especulaciones, y á los pocos días recibió una carta en la cual le amenazaban asesinarle, al siguiente día de ésta y despues de ordenar que nadie le estorbase, encerróse en su despacho; más como si su esposa presintiese una catástrofe, á los diez minutos fué á llamar á la puerta, y como nadie contestase hizo saltar la cerradura. Al penetrar en el despacho la atribulada mujer se ofreció á su vista un espectáculo desconsolador: el cuerpo de su esposo colgaba del techo. No perdió por esto su serenidad la consorte, antes bien dominó la emoción que experimentaba y se apresuró á ofrecer al suicida los socorros necesarios: cortó la cuerda, y llamando á gritos á sus hijos, juntos lograron que muy pronto recobrará el padre los sentidos. Este desgraciado, como si de pronto le hubiese dado un ataque de locura, rechazó vigorosamente á su mujer y á sus hijos, y apoderándose de un revólver entabló una terrible lucha contra aquellos seres que tan caros habian da ser á su corazón, quienes se esforzaban en desviar el arma fatal que el reincidente suicida amenazaba volver contra sí propio. Esfuerzos vanos; el infeliz anciano, al oír que acudían los vecinos, hizo un supremo esfuerzo, y rechazando á su mujer é hijos, clavóse un balazo en mitad del pecho, quedando cadáver casi en el acto.

—Uno de nuestros colegas publica la estadística de los artistas teatrales en la forma siguiente: 200 cantantes de zarzuela, 300 de ópera, 400 actrices, 620 actores, 250 bailarinas, 120 bailarines y 1.230 coristas de ambos sexos. Total, 3.120 artistas que se dedican al teatro.

Probablemente dentro de breves días se verificará la vista de la célebre causa seguida á doña Baldomera Larra, contra la que ha pedido el promotor fiscal la imposición de nueve años de prisión mayor.

—Hé aquí los despachos telegráficos de más importancia publicados últimamente por la agencia Fabra:

«Calcuta 20.—Se acaba de recibir una horrorosa noticia, que ha producido honda sensación. El rey de Rumania ha mandado asesinar á todos los príncipes reales y á las familias de estos, por sospechas de que trataban de usurparle el trono.

Paris 21.—Un despacho de Bayona dice que durante el día ha continuado subiendo el Adur, y que están inundadas algunas calles de aquella ciudad. Se cree que el gobierno tendrá una gran mayoría en la votación de esta tarde de la Cámara de los diputados, sobre el proyecto de amnistía limitada. Las comunicaciones telegráficas con el Mediodía de Francia funcionan con bastante irregularidad, á causa de las inundaciones.

Kingsdon (Jamaica) 21.—Segun noticias recibidas aquí, ha ocurrido un sangriento combate entre los insurrectos y las tropas de la república de Haití. Estas últimas tuvieron 35 muertos y 67 heridos. Se espera una gran batalla.

Paris 20.—Grandes inundaciones en diversos puntos de Francia y particularmente en el Mediodía. Los ríos continúan subiendo. Suspensión de la circulación de algunos trenes. La situación agrícola empeora. Tendencia al alza en los mercados de cereales. Los telegramas de Nueva-York y San Francisco de California anuncian también una pequeña alza en aquellos mercados.»

Sección local.

Teatro.—En las funciones puestas en escena hasta el jueves, había tenido el público ocasión de apreciar por sí mismo cuán justificada es la reputación de que disfruta el distinguido barítono Sr. Fernandez; pero, á decir verdad, aunque en todas las obras le hemos encontrado á la altura de su buen nombre, como en *Zampa*, *El salto del pasiego*, etc.; en ninguna han brillado tanto las envidiables facultades artísticas de nuestro paisano, como en la zarzuela *El toque de*

ánimas, obra en la cual llega el Sr. Fernandez al apogeo de sus condiciones de actor y de cantante.

La representación de anteayer, celebrada á su beneficio, ha sido un verdadero triunfo, una ovación para el beneficiado á quien el público aplaudió con verdadero entusiasmo, haciéndole salir á la escena, á recibir las muestras de simpatía y agrado que se merece, al final del segundo y tercer acto: esto despues de haber interrumpido con sus demostraciones de satisfacción algunas escenas brillantemente interpretadas por el protagonista.

Así es que al levantarse el telón cuando el Sr. Fernandez fué llamado á la escena, entre atronadoras salvas de aplausos, oíanse innumerables bravos, creemos que como muy pocas veces se han oído en nuestro Teatro.

No sabemos que aplaudir más en nuestro paisano; si sus condiciones de cantante, su hermosa voz, el gusto con que modula, la limpieza con que vocaliza, ó si nos agrada más cuando declama bellísimas escenas con admirable perfección, sin perder un detalle, sin dejar de afiligranar una frase.

Sabido es que como barítono es el Sr. Fernandez el primero de España en la actualidad; como actor, opinamos que á Galicia no ha venido ninguno que le supere. Y tenemos la seguridad de que el público opina como nosotros; pues así le hemos oído expresarse todas las noches, y especialmente la del jueves.

Grande debe ser la satisfacción del notable artista por la ovación que alcanzó con *El toque de ánimas*; pero grande es también la nuestra al considerar que el Sr. Fernandez ha nacido en este hermoso rincón tan pródigo en hijos ilustres como olvidado por ellos.

No felicitaremos hoy al artista ni al paisano, que ya han recibido el homenaje que les corresponde; felicitamos á Galicia que cuenta con una gloria de la escena.

La zarzuela de que nos ocupamos ha sido una de las mejor interpretadas por todos.

La Sra. Ruiz, á quien en todas las obras hemos visto trabajando á conciencia y recibiendo siempre aplausos y bravos, estuvo esta noche, felicísima, á mayor altura, si cabe, que en *El salto del pasiego*. Nutridos aplausos y exclamaciones de entusiasmo mereció también el jueves tan simpática como inteligente artista, á quien auguramos un brillante porvenir en su carrera artística, pues reúne cuantas condiciones se necesitan para abrirse paso en el camino del arte. Inteligencia, voz excelente, gusto y escuela en el canto, limpieza extraordinaria en la emisión de las notas, hermosa presencia y maneras distinguidas, todo esto posee la triple que estos días aplaudimos.

El Sr. Maristany estuvo también muy acertado en la interpretación de su papel, sobre todo en el tercer acto; acierto que la concurrencia premió con sus aplausos.

Nada diremos del amigo Carceller, que está siempre bien en el desempeño de su cometido y que hace las delicias de todos los públicos; y aunque el papel que le corresponde en la zarzuela de que tratamos, no nos agrada, debemos confesar que está en él como hay derecho á exigir de lo que Carceller vale.

No es de gran importancia la parte que en dicha obra corresponde al Sr. Bosch; pero aún así y todo en ella lució sus dotes de actor, que son excelentes.

Los coros merecen también un pláceme por la exactitud de su trabajo que ayuda mucho al cuadro general, y en el que se nota la inteligencia del director.

Y ahora es tiempo de que dediquemos un elogio á la orquesta, que aunque es poca y á veces se nota su escasez, compuesta de inteligentes profesores como Courtier; Fayes y otros y dirigida por un artista como el Sr. Gonzalez, cumple muy bien su cometido.

Entre el alcalde y el rey es la obra elegida para esta noche, y mañana última función de la temporada se pondrá en escena *La Marsellesa*, cuyo protagonista, Rouget de L'Isle, desempeña el Sr. Fernandez para quien ha sido escrita expresamente la parte de barítono por el maestro Caballero, y que nuestro paisano desempeña perfectamente.

Segun las listas que ayer hemos recibido, resulta que tienen derecho electoral 442 personas domiciliadas en esta capital.

Anuncia la prensa de Madrid la traslación de D. Luis Eduardo Lopez, Secretario del Gobierno civil de esta provincia, para igual cargo en la de Pontevedra; sustituyéndole D. Javier Cantón, electo de Cuenca, y que lo era de aquella provincia.

La Epoca dice que tales nombramientos han quedado sin efecto; así es que no sabemos á que atenernos, porque ambas noticias tienen la misma fecha.

Variedades.

O SIMPÁTECO ARTISTA GALLEGO.

MAXIMINO FERNANDEZ

Vimos fay algunos días un imprimido programa en donde costa ó teu nome é *baritóno* che chaman. ¿Qu'é iso de *baritóno*? algun de nos preguntaba, Logo fumos ó trato, á ver ó señor de *Zampa*, é cando oímos ó canto salir d'a tua gorxa crara, é escoitamos ó que ti lle dixeches á aquela estáuta, dixemos á nosa vez: —Cata, labregu'ño, cata: ser *baritóno*, é falar da xente qu'escoita á y-alma, facer sentir as presoas, xa co canto ou co-a palabra. Non é extrano, Maximino, que ó teu nome sea en España conocido como *gorria* d'a nosa escena alabada, non é extrano, repetimos, que disfrutes tanta fama, que eres artista, y-o arte impera en todas as almas. Por eso, hoxe, unhos gallegos, fillos d'esta vella pátria que meceu ó teu barrelo, d'esta Galicia aldraxada, por habelos visitado danche, Fernandez, as gracias. ¿E que che podrán decir, paisano, n'a tua alabanza que non che dixesen xa presoas mais ilustradas? Soilo diremos que eres gallego y-artista.... é basta.

A. J. PEREIRA.

27 de Febrero de 1879.

Miscelánea.

Boletín de las familias.

Santos de hoy.—El Santo Angel de la Guarda, S. Rosendo y S. Albino.

Efemérides.—(977)—Muere en Celanova el abad de aquel convento, S. Rosendo, obispo de Santiago.

(1258).—El rey D. Alfonso X manda al cabildo de Orense no permita que á la muerte de un obispo se extraiga nada de lo que debía conservarse para el sucesor.

(1669).—Escritura otorgada por el reino de Galicia, obligándose á dar 30.000 ducados de capital y 1.500 de renta anual, cuya renta se había de emplear en cuatro velas de libra para arder delante del Santísimo Sacramento en la Catedral de Lugo.

(1721).—Nace en Lugo el ilustre escritor don Juan Francisco de Castro

(1776).—Colocase en este día la primera piedra de la iglesia de S. Julian del Ferrol.

(1837).—Es fusilado en el pueblo de Braña (Lugo) el cabecilla faccioso conocido por *Vinagre*.

SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 28 9'10 n.—Recibido á las 11'38 n,

Llegó el general Quesada.

El Sr. Castelar viajará por Aragon y Cataluña alentando á sus correligionarios.

Ha sido relevado el gobernador de Valencia.

GABINETE ODONTÁLGICO
DEL PROFESOR
DON FÉLIX GAOS ESPIRO.
DENTISTA DE CÁMARA DE S. M. EL REY,
PREMIADO CON MEDALLA
EN VARIAS EXPOSICIONES.
CALLE REAL. 37. 2.º
CORUÑA.

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE
movida al vapor,
de Francisco Fernandez y Hermano,
Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid, en la Universal de Viena 1871, en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4 1/2, 5 1/2, 6 1/2, 7 1/2, 8 1/2, 9, 10 y 12 reales libra.

PIEDRAS FRANCESAS PARA MOLINOS HARINEROS.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C., Acevedo 77, Coruña: informarán en esta. Comercio de Antonio Mendez.

En la tablajería del castellano, número 12, caseta de la Plaza de abastos, se expende diariamente carne vieja.

Al efecto anuncia al público que habiendo rebajado el Excmo. Ayuntamiento los derechos de puerta á las reses cuyo peso no baje de 200 libras, desde 1.º de Febrero la expenderá con rebaja tambien no obstante la superior calidad del artículo.—Domingo Jañez.

En la Ruanueva, número 23, se ha establecido una escuela de instrucción primaria bajo la dirección de D. Ramon Goy Ulloa, profesor de primera enseñanza.

PANADERIA de la Coruñesa.

Se vende á 9 cuartos la libra de pan bueno y de flor fina en esta acreditada panadería, sita en la Plaza de Santo Domingo, casa de los señores de Pedrosa y en San Roque, Plaza de la FERIA.

ANUNCIO.

A voluntad de sus dueños, don Francisco Alvarez Modia y consortes, se vende la casa núm. 6, del barrio de San Roque de esta Ciudad, compuesta de planta baja y dos pisos altos.

El procurador D. Ramon Roca, calle Batitales, núm. 3 admite proposiciones hasta el día 15 de Marzo próximo.

FARMACIA DEL LICENCIADO

D. Cesáreo Sanchez,
Reina 5.—Lugo.

En la misma ofrece sus servicios á las personas que gusten honrarle con su confianza, lo mismo en la esmerada elaboración de los medicamentos que se le encomienden, como en el pronto despacho de los específicos y sustancias medicinales de que acaba de surtirse este establecimiento.

Interesante.

Desde 10 de Febrero á 5 de Julio del año actual, se abre al servicio público la parada de Garañones sentimentales, establecida en Nadela: así mismo desde 8 de Marzo á 29 de Junio, la nuevamente establecida en San Salvador de Toldaos, en casa de Francisco Lopez, distrito de Triacastela.

Los que deseen concurrir con sus yeguas pueden verificarlo á cualquiera de los puntos referidos, en el concepto de que el ganado es acreditadísimo y el servicio á precio módico.

SASTRES ZAPATEROS COSTURERAS.

MÁQUINAS PARA COSER D LA COMPAÑIA FABRIL «SINGER» DE NEW-YORK.

Venta á plazos desde 10 reales semanales.

Enseñanza gratis á domicilio.

Venta al contado con 10 por 100 de rebaja.

Grandes facilidades de pago.

Más de 120 medallas de 1.ª clase en todas las Exposiciones universales.

LA COMPAÑIA FABRIL «SINGER» DE NEW-YORK.

Es la única que cuenta con los más extraordinarios y grandiosos establecimientos fabriles que reconoce la industria en el Universo.

La máquina ¡¡SINGER!! para familias industriales.

No tiene rival por la superioridad de su manufactura, fuerza y hermosura de su trabajo que ejecuta desde el tul más delicado hasta el más grueso de los castores.



¡¡SINGER!!

Es la máquina que menos se descompone y menos gasta siendo tambien la que por su velocidad alcanza en la costura mucho más, que cualquiera otra máquina.

¡¡SINGER!!

Es la exclusivamente destinada en sus múltiples aplicaciones á bordar primorosamente en sedas, toda clase de labores.

¡¡SINGER!!

Ha vendido en el año de 1877—282.818 máquinas,—lo que prueba su propaganda verdaderamente prodigiosa.

¡Mucho cuidado con las falsificaciones!

Se dan y remiten GRATIS por correo catálogos ilustrados con lista de precios en las sucursales establecidas en Galicia y Asturias en los puntos siguientes:

LUGO, PLAZA MAYOR, 9.

Coruña, Real 18.

Ferrol, Magdalena 166.

Orense, Paz 30.

Santiago, Rua del Villar, 11,

Pontevedra, Comercio 14.

Vigo, Príncipe 26.

OVIEDO, CALLE DEL PESO 13.

MODISTAS, FABRICANTES DE GORRAS.

AGENCIA

para voluntarios y sustitucion de quintos.

La antigua y acreditada Agencia de D. Pedro Diaz, calle de San Marcos, número 6, continúa proporcionando el ingreso de voluntarios en el Ejército y sustitucion de quintos.

No cree necesario pomposas ofertas, puesto que su proceder con sustitutos y sustituidos es bien conocido.

Dicho Sr. Diaz, dá en arriendo la casa núm. 25 en la misma calle, compuesta de planta baja y 3 pisos altos con sus correspondientes cuadras y pátio, toda ó separadamente.

Sustitucion para el Ejército.

Don Antonio Losada vecino de Samos, establece una Agencia para sustitutos en esta ciudad desde el día 15 de Marzo.

La equidad y exactitud de que tiene dado pruebas anteriormente, aparte su personal arraigo, le relevan de manifestar, que en el próximo reemplazo dejará complacidos á los que necesiten sustitutos, para lo cual cuenta con ámplios elementos.

BOLETIN OFICIAL

DE

VENTAS DE BIENES NACIONALES

DE LA

PROVINCIA DE LUGO.

Este periódico no tiene día fijo de publicación. Su precio es de seis reales al mes tanto en esta capital como fuera de ella, franco de porte. Se suscribe en la imprenta de Villamarin, Armañá 2,

CUALQUIER CLASE DE COSTURADOR FUERTE QUE SEA

SOMBREREROS. COSTURERAS.